
刘洪新：仅半年时间，电视的智能化发展，就成为国内外彩电
领域最大的热点。只有抓住智能多媒体发展的新机遇，实现技术
和产品的共享，在技术和产品等方面领先一步，才能对内对外赢得
竞争优势。因此目前海信正酝酿在多领域打造“智能化海信”。

李东生：从产业发展看，技术联盟，一方面在市场上给出一
个明确的智能多媒体终端的技术标准，给消费者带来极大的便

利；另一方面通过统一的标准的制定，可以降低研发成本，降低上下游进入的技术成本，对用户提供最丰
富的应用；再次，通过统一的标准，保障联盟内智能多媒体终端互联互通，共享互联网的便利。

罗清启：智能化是未来家电业发展的趋势。三家企业的抱团，就是希望通过共同超前把握智能多媒
体的先机，从而形成一个共享平台，获得联合竞争优势，并在与外资企业以及国内其他竞争对手的竞争
中获得先机。
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事件 外资冰箱或退出国内市场
据《制冷空调》大市场数据显示，海

尔、美的、海信科龙等国内品牌占有国内
一半的市场，外资品牌在市场中集体失声
预示以后或将退出国内市场。

点评：外资冰箱高度依赖连锁家电卖
场，只有少部分追求高品质人群购买，使外
资品牌冰箱很难普及，并丧失了大部分市
场。而国产品牌近两年大刀阔斧的扩产，
渠道的日渐完善，销量的增加，品牌影响力
的扩大，这又是外资品牌无法比拟的。

事件 TCL涉足能源项目
近日，TCL 透露，董事长李东生正在

研究在缅甸建设家电产业基地和投资能
源项目的可能性，预计总投资额5亿元。

点评：TCL集团近期的澄而不清的公
告，吊起了不少人的胃口，从其近期股票
的走势可见一斑。而目前TCL创投所投
风险投资项目和资源开发项目对本年度
利润无明显影响，未来将继续集中精力在
主业发展。但其股票平淡无奇的表现是
否昭示着这一“玄乎”的利好出尽？

事件 海信获最高智商产品
日前，消费电子推进会联合国家广播

电视产品质量监督检验中心，公布了首批
智能电视产品信息化指数评测结果，海信
XT69 系列智能电视成为唯一一款获评

“五星级”最高智商的产品。
点评：“智商”评测标准的出台，不仅

为消费者选购智能电视提供了客观的依
据，也起到促进智能电视产业健康发展的
重要作用，未来彩电产品将贴上“智商”
标签，从而给消费者和开发者带来品牌和
技术的保障。
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节能环保的新契机
在 10日举行的 2011年空气能热水器发展

高峰论坛上，各大企业都对空气能热水器产品
表现出兴趣和野心。

美的中央空调事业部总裁田明力表示，
“作为这一产业的领导者，我们要在未来 3～5
年内带领空气能热水机行业全面抢占国内热
水器市场 50%以上的份额。同时，美的也希望
从中占据全国空气能热水机50%以上的市场份
额，在发挥一个大企业的社会资源整合力量的
同时，推动一个产品向一个千亿元产业的完美
升级与转型。”

“近 3年来空气能热水机市场以高达 50%
以上的速度增长，成为继太阳能后以节能环保
安全便捷等优点而崛起的环保新产品，跻身全
球绿色低碳经济的主流通道，未来有望在中国
市场上全面替代电、燃气等传统热水器，成为
市场新的领军产业，由此也全面开创一个全新
的绿色千亿级产业。”志高制冷设备事业部总

经理丁小江表示。
在论坛上，格力、海尔均表示，加大在空气

能热水器市场出手力度，同时传统热水器企业
万和、A.O.史密斯等企业也涉足空气能热水器
行业。

有望享受国家节能补贴
据田明力介绍，空气能热水器节能性突

出，加热相同体积的热水，空气能热水器要比
电热水锅炉节约 75%以上能量，比燃气热水器
节约 50%的能量，比太阳能设备节约 30%左右
的能量。

中国标准化研究院能效标识管理中心副
主任王若虹向记者透露，空气能热水机的节能
性已经被行业普遍认可，未来这一节能产品可
能会享受国家节能补贴，在政策的支持下，市
场规模也将迅速扩大。

当前国内热水器市场总体规模已经接近
1000亿元，而空气能热水器占比不足5%，还是

一片蓝海。这样的市场前景也将吸引更多的
企业加大研发和产品铺货力度。

高价格成大规模推广难点
对于空调大佬进军热水器市场会不会对

行业产生冲击，中国家用电器研究院副院长吴
尚杰指出，空调企业的发力，有助于推动整个
空气能热水器市场的做大做强。

不过，节能特点突出的空气能热水器
在大规模推广过程中也存在一些先天弱
势。家电行业机构产业在线总经理杨洁指
出，其一就是价格，普通热水器（包括燃气
热水器和电热水器）一般价格在 2000 元左
右，而空气能热水器价位都在 4000 元以
上，价格上不具竞争力；其二在冬季室外温
度过低的情况下，加热性能将受影响。“随
着技术的逐步创新和成熟，如果未来成本
降下来，冬季加热性能也不受影响，产品普
及将成为现实。”

飞利浦“问题灯”涉嫌欺诈
飞利浦问题灯成了耗电灯，让消费

者无辜多花了冤枉钱，飞利浦应该对消
费者进行补偿。如果飞利浦明知产品
不合格，还冒充节能灯进行销售的话，
这就违反了消费者权益保护法，涉嫌消
费欺诈。
——中国消费者协会律师团团长邱宝昌

和谐共赢是国美电器主旋律
多数创始人和职业经理人之间关系

都是比较和谐的，即使有一些分歧也会
通过磨合来解决，因为和谐能够使企业
健康发展。当然我们这样的年龄在考虑
问题的时候可能更加全面一点、客观一
点，也包容一些。应该说发生激烈的冲
突不会有，和谐共赢将是未来国美电器
的主旋律。

——国美董事会主席张大中

3D电视发展要确立标准
面对这样的受众面，提高用户体验，

满足用户的观看期待是当前 3D 发展的
关键所在。3D 作为一种娱乐，用户有娱
乐的选择权，而内容供应商则只有唯一
的选择：制作与提供高质量、高品位的精
品节目内容。急于发展 3D 而忽视内容
质量，就会影响观众对 3D 的信心与期
待。目前国外都是在高清的基础上发展
3D，并且在内容创作和节目制作播出各
环节都提高了要求。
——广电规划院信息所所长姚永晖所长

强强联手，告别各自为战
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三巨头结盟
智能电视洗牌加速？

刘洪新：智能电视已经进入到一个高爆发时间点，必须
抓住眼前智能电视发展最关键的时期。从产业来说，国际巨
头已经咄咄逼人，智能电视操作系统已经有了统一的趋势，
急需一个统一的中国技术标准。

李东生：联合是大趋势，尤其是智能产业是一个产业链，TCL、海信、长虹能走到一起，是彼此对于智
能产业方面想法比较吻合，技术协同性较多。成立的这个企业技术联盟，才有更大的出路。

罗清启：智能多媒体在我国刚刚起步，还有很多不明朗的地方。当国内家电企业在软件平台、面
板、芯片都受制于外企、利润水平很低的时候，更需要形成联合优势和技术竞争力，从而在整个产业发
展中占据主动。

主持人：家电三巨头结盟，号称
其目的规范智能电视技术标准，共享
技术成果，被业界称为告别“各自为
战”走向“联合作战”的新时代，各位
如何看待这一事件？

李东生：智能多媒体终端联盟就是期望站在产业的高度
上建立起中国企业自己的技术标准，给消费者和开发者带来
品牌和技术的保障。希望未来能有更多的企业加入到该链
条，为客户提供更多、更丰富的产品，以此在国际舞台才能面
对更强的挑战。

刘洪新：联盟的成立，主要目的并不是为了给竞争对手筑起屏障。而是期望站在产业的高度上建立
起中国企业自己的技术标准，为了产业发展，在国际智能电视舞台上获得发言权。

罗清启：联盟的成立并不是为了在行业内给自己树立一个屏障，而是智能化时代的来临，智能电视
已经不是一个产品，而是一个行业链，旨在共同打造一个智能终端技术标准，给整个智能产业的推进和
健康发展带个好头，也为中国企业在世界智能化的浪潮中抢先赢得技术竞争力。

主持人：智能化是未来家电业发展
的趋势。三家企业的抱团，就是希望
通过共同超前把握智能多媒体的先
机，从而筑起屏障。几位认为这在与
外资企业以及国内其他竞争对手的竞
争中会有哪些优势?

主持人：一直以来，中国家电企业
在市场上激烈拼争，获得了很好的市场
份额和品牌效应，但是在技术标准和国
际规范上，总是受制于人。尽管宣称技
术联盟不针对任何对手，但还是被业界
解读为“将加速彩电业重新洗牌”。各
位怎么看？

空调大佬联手搅局热水器市场
5月10日，记者从“2011年中国空气能热水机高峰论坛暨美的战略发布会”上获悉，2010年空气能热水机销

量69万台，销售额30.9亿元，较2009年增长38.12%、51.9%。随着美的、海尔、志高等空调企业先后切入这一市
场，热水器行业正面临一场格局大调整。 晚报记者 朱江华

新闻背景 5月6日，海信、TCL、长虹中国家电三巨头成立中国智能技术联盟


